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Подарок детям
В Баевском, Троицком и Чарышском районах готовятся 

к открытию обновленные школы искусств.
Так, на модернизацию Троицкой ДШИ из федерального и 

краевого бюджетов направили более 40 млн рублей в рамках 
нацпроекта «Культура». 8 сентября ее посетил зампредседа-
теля Правительства Алтайского края Юрий Абдуллаев. Он 
отметил высокое качество ремонта и соблюдение сроков. 
Основные работы планируют завершить до 30 октября. 

Также зампред подчеркнул, что Троицкая ДШИ является 
одной из лучших. 

– Важно, чтобы воспитанники и педагоги работали в до-
стойных условиях. Объект должен стать одним из образцовых 
в регионе, – подчеркнул Юрий Абдуллаев.

Отобрали лучшее
С 13 по 15 сентября в Новосибирске пройдет ежегодный 

Международный фестиваль «Книжная Сибирь». 
Более 60 книг отобрала команда Шишковки для участия. 

Среди них есть как получившие признание среди читателей 
произведения, так и новинки, с которыми будут знакомить.

13 сентября литературный театр библиотеки покажет 
спектакль по рассказам Василия Шукшина «Кукушкины 
слёзки». Кстати, эта постановка была представлена с боль-
шим успехом во Франкфурте-на-Майне, Москве, Иркутске, 
городах и районах Алтайского края.

На конкурс «Книга года: Сибирь – Евразия – 2024» библи-
отека выставила два издания: в номинации «Лучшая книга 
для подростков и юношества» – «Голубую Даму и другие ле-
генды старого Барнаула» Марка Юдалевича, а в номинации 
«Лучшее издание художественной литературы» – сборник 
«Ангел зимний, ангел летний» Ивана Жданова.

Поддержать земляков
9 сентября в Рубцовске стартовала осенняя акция «Ма-

теринское тепло солдату». 
Очередн у ю партию г у манитарной помощи д ля 

военнослужащих, принимающих участие в специальной 
военной операции, готовит городской Совет женщин. Акция 
продлится до 20 сентября, сообщили в мэрии Рубцовска. Все 
посылки отправят в зону СВО. Также все желающие могут 
принести в Детско-юношеский центр письма, рисунки, 
открытки.

Дмитрий СЕРДОВ

Вместо грибов  
насобирали клещей

В Алтайском крае активизировались клещи рода 
Dermacentor, переносчики возбудителей сибирского кле-
щевого тифа.

Их высокая активность ожидается до конца сентября. 
За прошедшую неделю от присасывания клещей постра-

дали 79 жителей  региона, отметили в Управлении Роспо-
требнадзора по Алтайскому краю.

Наибольшее количество присасываний происходит при 
посещении окрестностей сельских населенных пунктов, в 
лесополосах, на пастбищах, в березовых колках. 

Учитывая, что за последнюю неделю 80% жителей по-
страдали при сборе грибов, специалисты напоминают о 
необходимости ношения защитной одежды, регулярных 
осмотров друг друга, применения репеллентов.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 929-го дня специальной военной 

операции России.
9 сентября подразделения группировки войск «Центр» 

освободили населенный пункт Мемрик в ДНР.
Потери украинских войск за сутки составили до 2020 че-

ловек, при этом потери ВСУ на Курском направлении за 
сутки – до 240 человек и 13 единиц бронетехники.

Россия будет готова говорить о возможном месте прове-
дения встречи по урегулированию украинского конфликта 
тогда, когда поймет, о чем там пойдет разговор, заявил ми-
нистр иностранных дел Сергей Лавров.

Китай продолжит играть конструктивную роль в про-
движении политического решения украинского кризиса, 
заявил председатель КНР Си Цзиньпин.

Антон ПЕТРОВ
По информации РИА Новости
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Самая длинная смена
11 сентября исполняет-
ся 82 года со дня прибы-
тия в Белокуриху Все-
союзного пионерского 
лагеря «Артек». 

С 1942 по 1945 год, во время Великой Оте-
чественной войны, «Артек» был эвакуирован 
на Алтай. 

В Белокуриху приехало около двухсот отдыхав-
ших в лагере детей из оккупированных в самом 
начале войны Прибалтики, Белоруссии, Западной 
Украины, Молдавии, а также четверо вожатых, 
медик и директор. Для этих ребят смена оказалась 
самой длинной за всю историю лагеря — четыре 
года. Также за время алтайского «Артека» в нем 
побывало около пятисот детей из Сибири.

На месте корпусов, где во время ВОВ жили 
артековцы, в 1984 году установили памятный 
камень. Позднее в городском музее Белокурихи 
открыли экспозицию.
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Большие планы подмочены

Больше всего, на треть, выросла погрузка по 
железной дороге цветной руды и серного сырья 
и составила 73 тыс. тонн, в два раза – нефти и 
нефтепродуктов (55 тыс. тонн). Перевозка кокса 
увеличилась на 4,7% (2,3 млн тонн).

5,3 млн тонн  
различных грузов отпра-
вили в регионе с января 
по август

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-восточный,  
ночью 2–7 м/с, днем 3–8 м/с, места-

ми порывы до 14 м/с. В утренние 
часы местами туман.
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Ветер северо-восточный,  
2–7 м/с, местами порывы  
до 12 м/с. Местами заморозки 
0...-2 0С.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный,  
ночью 2–7 м/с, местами по-
рывы до 12 м/с, днем 4–9 м/с, 
местами порывы до 14 м/с.

12 сентября

13 сентября

  ГЛАВНОЕ .
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Сети тоже в ожидании тепла.

Выращенный алтай-
скими земледельца-
ми хороший урожай 
находится в опасно-
сти. 

По данным региональ-
ного Минсельхоза, на 9 сен-
тября зерновые и зернобо-
бовые культуры в регионе 
убраны с 32% площадей. Уро-
жай составляет 2105 тысяч 
тонн, в том числе пшени-
цы получено более 1,2 млн 
тонн, остальное – ячмень, 
овес, горох, чечевица. 

Сахарная свекла убрана 
с 11% площадей, сбор ее кор-
неплодов превысил 130 тыс. 
тонн. Рапса с 22% площадей 
намолотили 87 тыс. тонн, 
масличного льна с 11% полей 
получили 25,5 тыс. тонн.

Но из-за дождей аграрии 
региона на прошлой неде-
ле смогли убрать урожай с 
площади только 20 тысяч 
гектаров. Отставание от 
плана на этот год состав-
ляет 15–20%. Об этом 9 сен-
тября на оперативном со-
вещании в правительстве 
региона сообщил министр 
сельского хозяйства края 
Сергей Межин. 

Ситуация сложная во 
всех районах. Специали-
сты фиксируют значитель-
ное превышение нормы 

выпавших осадков в Ма-
монтовском, Тальменском, 
Чарышском районах. Се-
рьезно намочило урожай в 
Целинном, Ребрихинском, 
Хабарском, Шелаболихин-
ском, Баевском, Тюмен-
цевском и ряде других 
районов. 

На эту неделю прогноз 
погоды оптимистичный. 
Он может дать возмож-
ность нарастить темпы 
уборки урожая. Тем не 
менее губернатор края 
Виктор Томенко поручил 
Министерству сельского 
хозяйства держать ход убо-
рочной кампании в реги-
оне на особом контроле, 
вести постоянный монито-
ринг, а при установлении 
переувлажнения почвы 
рассмотреть возможность 
объявления режима ЧС. 

«Режим ЧС позволяет 
аграри ям взаимодей-
ствовать с партнерами, в 
том числе с банками, по 
пролонгации кредитов. 
Мы готовимся к любому 
возможному варианту раз-
вития событий», – подчер-
кнул Виктор Томенко.

Ранее режим ЧС ввели 
в Омской, Новосибирской 
и Томской областях.

Подготовил  
Евгений ШУМИЛОВ

Подготовка к отопительному сезону в Барнауле пока идет 
с отставанием от прошлогоднего графика. Это вызвано 
большим количеством повреждений, выявленных в ходе 
гидравлических испытаний и ремонтов сетей.

Акты готовности
9 сентября Сергей Татьянин, 

заместитель главы администра-
ции города, доложил о готовности 
столицы края к работе в зимний 
период. Традиционно основное те-
плоснабжение краевой столицы 
осуществляется от двух источни-
ков – ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3. Кроме того, в 
городе функционирует 49 котель-
ных. Сформирован запас топлива 
на ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3.

При подготовке к грядущему 
зимнему сезону нужно было отре-
монтировать 24,9 км тепловых се-

тей, 10,3 км сетей водоснабжения и 
водоотведения, а также 87 км сетей 
электроснабжения. На эти цели ре-
сурсоснабжающими организациями 
предусмотрены средства в объеме 
более 3,6 млрд рублей. Кроме того, 
еще 110,5 млн выделено из бюдже-
та города на капитальный ремонт 
21 объекта инженерной инфраструк-
туры. 

– К предстоящему отопительно-
му периоду нам необходимо под-
готовить 2788 многоквартирных 
домов с центральным отоплением. 
Управляющими организациями по-
лучены 2334 акта готовности, что 
составляет 83,7%. Также акты готов-
ности получили 90,9% учреждений 
здравоохранения, 87,5% учреждений 
культуры, 97% организаций спорта 
и образовательных организаций, – 
уточнил  Сергей Татьянин. – Паспорт 
готовности города к зимнему ото-
пительному периоду планируется 
получить не позднее 15 ноября.

Для сравнения стоит отметить: 
год назад, к 12 сентября, акты го-
товности к отопительному сезону 

получили 85,6% от всех многоквар-
тирных домов с центральным ото-
плением в Барнауле.

Использовали  
даже робота

Александр Гросс, директор фи-
лиала «Барнаульская теплосетевая 
компания» АО «СГК-Алтай», рассказал 
подробно о  том, как идет подготовка 
к запуску котельных, центральных 
тепловых пунктов, магистральных 
и квартальных тепловых сетей.

Как и в прошлые годы, ремонтная 
кампания в Барнауле началась еще 
весной с проведения гидравличе-
ских испытаний.

– По их результатам специалиста-
ми выявлено 980 повреждений на 
внутриквартальных и магистраль-
ных сетях теплоснабжения. На сегод-
няшний день устранен 891 дефект. 
Находятся на устранении 89 повреж-
дений, которые не влияют на подачу 
горячей воды, – отметил Александр 
Гросс.

Также директор филиала особо 
подчеркнул использование новей-
ших методик в работе специали-
стов-теплотехников. В этом году 
впервые проводится внутритрубная 
диагностика тепломагистралей с 
применением роботизированного 
комплекса. С его помощью прове-
рены 7 км ключевых тепломаги-
стралей и выявлена необходимость 
замены 182 дефектных участков 
трубопроводов.

Александр Гросс заверил, что 
уже проведено восстановление 
благоустройства территории по-
сле проведения земляных работ на 
474 участках. Затраты на эту работу 
обошлись в 38,6 млн рублей. Так-
же были выделены дополнитель-
ные 70,1 млн рублей. Если позво-
лят погодные условия, то работы 
проведут в полном объеме. Хотя 
синоптики и не обещают в этом 
году бабьего лета.

Евгений ПЛАТУНОВ,  
Андрей КАСПРИШИН  

(фото)

СПРАВКА
Прошлый отопительный  
сезон начался в Барнауле  
21 сентября и завершился  
7 мая.

Зима близко!Зима близко!
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«Государство поддерживает производителей не 
только финансово. Например, Госдума приняла 
законопроект о создании перечня БАД, которые 
врачи смогут назначать своим пациентам вме-
сте с медикаментами».

Барнаульская компания «Грин 
Сайд» занимается выпуском 
биологически активных добавок, 
реализуя продукцию в аптеках 
по всей стране. В прошлом году 
предприятие заняло третье 
место по России среди самых 
быстрорастущих произвозводи-
телей БАД. Наращивать объемы 
поставок и закупать дополни-
тельное оборудование компании 
позволяет господдержка.

Выходить в лидеры
«Грин Сайд» существует с 2016 года. 

Сегодня она выпускает более 600 наиме-
нований БАД. Продукция производится 
в таблетках и капсулах, запечатывается в 
блистеры и фасуется по банкам, продает-
ся в 20 ведущих аптечных сетях России, 
занимающих 53% отечественного рынка 
фармацевтической продукции.

– Встретить наши добавки можно в 
городах от Дальнего Востока до Кали-
нинграда, – подчеркивает заместитель 
генерального директора по производству 
и качеству компании «Грин Сайд» Михаил 
Юдин. – В 2023 году мы вошли в топ-3 
по России как самое быстрорастущее 
производство БАД. Со временем плани-
руем оказаться в пятерке крупнейших 
фармацевтических предприятий страны.

Сегодня клиенты, как правило, об-
ращаются в компанию с конкретным 
запросом, идеей о создании витамина 
с определенным набором добавок и 
свойств. Задание поступает к технологам, 
которые разрабатывают рецепт и созда-
ют пробную версию БАД. Далее продукт 
проходит обязательную государственную 
регистрацию, и только после получения 
свидетельства заказ отправляется в мас-
совое производство.

Помощь в росте
В ближайшее время предприятие 

планирует увеличить объем выпускае-
мой продукции в 2,5 раза. Для этого в 
цех приобрели блистерную машину, два 

таблеточных пресса, две картонажные 
машины.

– Мы обратились за господдержкой в 
центр «Мой бизнес», чтобы воспользовать-
ся поручительством гарантийного фонда 
при привлечении заемных средств. Этот 
механизм позволил нам взять кредит по 
сниженной ставке, и оборудование было 
закуплено на более выгодных условиях, – 
объясняет Юдин.

Возможность получать заемные сред-
ства на льготных условиях, а также обра-
щаться за поручительством существует 
благодаря реализации нацпроекта «Малое 
и среднее предпринимательство».

Стоит отметить, что гарантийный 
фонд в регионе работает 17 лет. Он со-

трудничает с 19 кредитными организа-
циями. Чтобы воспользоваться такой 
формой поддержки, предпринимателю 
достаточно обратиться в банк, где сфор-
мируют нужный пакет документов. 

Фонд может предоставить поручитель-
ство на сумму до 70% от общего объема 
занимаемых средств, что позволяет 
предпринимателю привлечь достаточ-
ное количество финансов на свои цели.

Динамичныи�   
сегмент

По словам заместителя генерального 
директора компании, сегодня производ-
ство БАД – одно из наиболее перспектив-

ных направлений бизнеса. Причиной 
этого стала пандемия коронавируса, из-за 
которой люди стали более ответственно 
относиться к своему здоровью, а власти 
обращать на это внимание.

 – Государство поддерживает произво-
дителей не только финансово, – отмечает 
Михаил Юдин. – Например, Госдума при-
няла законопроект о создании перечня 
БАД, которые врачи смогут назначать 
своим пациентам вместе с медикамента-
ми. Еще одним драйвером отечественно-
го рынка БАД стало снижение поставок 
зарубежных производителей. 

С увеличением объемов выпускае-
мых БАД предприятия нуждаются в 
дополнительных квалифицированных 
кадрах. Барнаульская компания решает 
этот вопрос путем налаживания со-
трудничества с алтайскими учебными 
заведениями. 

– В этом году присутствовал на защите 
дипломных работ в АлтГУ по направле-
нию «фармацевтическое производство». 
После чего решили с заведующим кафе-
дрой заключить двустороннее соглаше-
ние, согласно которому студенты смогут 
проходить у нас производственную прак-
тику, – сообщает Михаил Юдин. – Совре-
менные тенденции таковы, что на рынке 
труда непросто найти высококвалифици-
рованных специалистов, не задействован-
ных на других предприятиях. Поэтому 
повсеместно вводится практика обучения 
молодых кадров непосредственно на ме-
стах. В этом году к нам в штат пришла 
выпускница магистратуры, отличница, 
которая теперь будет трудиться в отделе 
разработок.

Сегодня найти БАД можно не только 
в аптеках, но и на маркетплейсах. Одна-
ко этот канал реализации доступен не 
всем. В первую очередь из-за обязательной 
маркировки товара. Год назад ее ввели 
на отдельные виды БАД, сведения о ко-
торых заносятся в реестр мониторинга 
лекарств и добавок. За отсутствие такой 
маркировки производителю может гро-
зить административная и даже уголовная 
ответственность. 

Влад ГЕРАСИМОВ,  
фото предоставлены центром  

«Мой бизнес»

  ФАРМАЦЕВТИКА 

  ПАНОРАМА .

Проверки на кассе
Минпромторг РФ напоминает розничным продавцам 

молочной продукции и упакованной воды, что с 1 сентя-
бря 2024 года им необходимо проводить онлайн-проверку 
кодов маркировки перед реализацией на кассе.

Это позволяет исключить продажу товаров с истекшим 
сроком годности, небезопасной продукции, а также товаров, 
которые выведены из оборота и запрещены к реализации. 

С 1 ноября 2024 г. режим онлайн-проверок становится 
обязательным для пива и слабоалкогольных напитков в 
потребительских упаковках, антисептиков, биологически-ак-
тивных добавок, обуви, фотоаппаратов, шин, одежды и духов.

Эти глаза – не против 
Алтайский центр кластерного развития (АЦКР) под-

готовил для барнаульского предпринимателя Алексея 
Воеводина бизнес-план по запуску производства иннова-
ционного препарата для профилактики и лечения глазных 
заболеваний. 

Воеводин занимается разработкой препаратов для улуч-
шения качества жизни и продвижением товаров для здоро-
вья. Он обратился в Региональный центр инноваций для 
создания бизнес-плана, благодаря которому можно получить 
стороннее финансирование. 

Как рассказал директор АЦКР Дмитрий Ляхов, проект 
основан на комплексном подходе, включающем в себя со-
здание липосомальных форм витаминов, препаратов для 
гигиены век и глазных капель. Его реализация позволит 
наладить производство отечественных офтальмологических 
препаратов нового поколения.

Спрос не упадёт
Руководители алтайских предприятий надеются, что 

спрос на их продукцию не упадет. 
Как показал опрос, проведенный сотрудниками Центра 

экономической и социальной информации, во II квартале 
2024 года почти половина директоров компаний сообщила 
о сохранении спроса на реализуемую продукцию на уровне 
I квартала текущего года. Треть респондентов отметили уве-
личение спроса, четверть экспертов – снижение. По мнению 
47% участников опроса, спрос на реализуемую продукцию 
в III квартале 2024 года сохранится на уровне II четверти 
текущего года. Увеличение ожидают 36% респондентов, 
снижение – 16%.

Бесплатные консультации
Работники компании «Алтай-Кокс» и их семьи могут 

бесплатно воспользоваться помощью юриста, финансового 
советника и психолога.

На этом и на других предприятиях группы Новолипец-
кого металлургического комбината действует программа 
поддержки сотрудников «Добрый сервис». Она создана для 
быстрого решения личных проблем и оказания помощи 
в сложных ситуациях. Сотрудники компании и члены их 
семей могут через мобильное приложение или по телефону 
горячей линии круглосуточно обращаться в «Добрый сервис» 
за помощью психолога, юриста, специалиста по здоровому 
образу жизни, финансового советника и даже ветеринара.

Наиболее популярны в сервисе консультации юриста. 
Они составляют более 60% всех обращений. Большинство 
вопросов связано с оформлением недвижимости и налогового 
вычета, получением единого детского пособия и другими 
правовыми вопросами.

Николай ПОСТЫШЕВ

Креативный? Поддержим! 
«Слышала, что власти 

края поддерживают самозаня-
тых, развивающих творческие 

направления в бизнесе. А чем конкретно 
помогают?

Наталья Зарубина, г. Бийск».

Отвечает заместитель директора ре-
гионального центра «Мой бизнес» Ирина 
Черепанова:

– Большинство услуг центра идеально 
адаптировано под самозанятых, многие 
из которых связаны с креативным бизне-
сом. К нему в крае сейчас особое внима-
ние. Так, для поддержки таких предпри-
нимателей создан сайт мойкреатив22.рф, 
где каждый может заявить о себе и своем 
деле. Создавать коллаборации и прода-
вать свои товары и услуги. Также сейчас 
идет прием заявок на разработку сайта, 
перезапущена программа продвижения 
на «Авито» с нашими партнерами. 

Кроме того, самозанятые могут при-
нимать участие в уникальных обра-

зовательных программах и форумах 
с известными спикерами. Уже этой 
осенью пройдет второй форум «Мой 
креатив. Мой бизнес», программа кото-
рого, приоткрою завесу тайны, просто 
вызывает восторг. Тренды развития 
бизнеса в сфере креативных инду-
стрий, профильные мастер-классы для 
сферы моды, ремесленников. Лучшие 
из лучших в творческих индустриях 
приедут в наш город и будут передавать 
свой опыт и знания нашим предпри-
нимателям. 

Кстати, в крае растет и общее число 
самозанятых. Так, по состоянию на ав-
густ 2024 года на территории Алтайского 
края зарегистрированы 126 375 платель-
щиков налога на профессиональный 
доход. Это на 40% больше, чем год назад. 
Поступления по налогу на профессио-
нальный доход за 2023 год оценивается 
на уровне 271,4 млн рублей, что выше 
на 57,8% показателей 2022 года.

Николай ПОСТЫШЕВ

Жительница Барнаула Та-
тьяна Малкова только не-
сколько месяцев занимается 
производством игрушек, но 
ее способности уже оценили 
клиенты и сделали заказы, 
позволяющие обеспечить 
работу на несколько месяцев 
вперед. 

Помог случаи�
После окончания Алтайского 

госуниверситета Татьяна получи-
ла профессию делопроизводителя 
и 20 лет работала с документами. 
Но когда родила второго ребенка, 
поняла, что у нее не получается со-
вмещать семейные обязанности и 
работу. Мальчик часто болел, и год 
назад пришлось уволиться.

Стала думать, чем можно занять-
ся. Но размышлять долго не при-
шлось: принять решение помог 
случай. Малкова с 2014 года время 
от времени занималась 3D-печа-
тью. Подтолкнула ее к этому по-
ломка важной детали для бытовой 
техники. В магазинах запчасть не 
продавали, и кто-то из знакомых 
посоветовал обратиться к владельцу 
3D-принтера, который может ее на-
печатать. Женщина так и сделала, а 
когда увидела магию работы такого 
оборудования, то приобрела себе 
самый дешевый образец за 4 тыс. 
рублей на всякий случай. А потом 
увлеклась и поняла, насколько это 
захватывающее занятие.

Ее настолько восхитило, как из 
тончайших слоев расплавленного 
полимера, которые форсунка прин-
тера наносит один за другим, рож-
дается красивая вещь. Но это было 
просто хобби. А 8 Марта Татьяне по-
дарили набор цветных полимерных 
нитей – филаментов. Она заправила 
их в принтер и напечатала для своего 
сына робота. 

– Мой ребенок настолько был рад, 
так долго играл роботом, брал его с 
собой в детский сад. После этого я 
поняла, что производство игрушек 
может стать интересным бизнесом, – 
вспоминает Малкова.

Татьяна вначале приобрела в 
лизинг один профессиональный 
принтер, а затем второй. Благо она к 
тому времени состояла в нескольких 
сообществах 3D-печатников, кото-
рые помогли обзавестись хорошим 
оборудованием. 

– Меня восхитило качество пе-
чати нового принтера. Насколько 
красивыми и точными получают-
ся изделия! – c восторгом говорит 
женщина.

Семья решила выделить в квар-
тире комнату под мастерскую. В ней 
же нашлось место старшему сыну, 
который занимается сборкой моде-
лей и аэрографией.

Первыи�  блин
Так как Татьяна всегда работала 

в найме, то не знала, как развивать 
свое дело, поэтому решила обра-
титься за помощью в региональ-
ный центр «Мой бизнес». В рамках 
национального проекта «Малое и 
среднее предпринимательство» 
она бесплатно прошла два обра-
зовательных курса, во время ко-
торых поняла, с чего начать, как 
продвигать бизнес через соцсети, 
просчитывать финансовую модель, 
какими мерами господдержки мож-
но воспользоваться. 

Два месяца назад Татьяна заре-
гистрировалась как самозанятая. 

– Для меня очень удобен такой 
режим на логообложения, так 
как он позволяет самостоятель-
но выстраивать рабочий график 

в зависимости от жизненных об-
стоятельств, – объясняет предпри-
нимательница. 

Идеи по созданию игрушек Та-
тьяна берет у коллег из сообщества 
3D-печатников, которые с удоволь-
ствием делятся своими моделями 
за определенную сумму. Но пред-
принимательница, обладая художе-
ственным вкусом, и сама сидит за 
компьютером, пробуя создать свои 
варианты. 

– Я хоч у нау ч и т ьс я де лат ь 
уникальные вещи, – мечтает она. 
И уже первый блин не вышел ко-
мом. Малкова создала модели игру-
шечных тягачей, которые очень 
понравились заказчику. И это 
предприятие заключило договор 
на изготовление 80 новогодних 

подарков для детей. Сейчас пред-
принимательница работает над им-
портозамещением оборудования, 
помогающего развиваться детям 
с ДЦП. Это будет пульт управле-
ния в форме черепашки, нажав на 
панцирь которой ребенок может 
включить музыку или освещение. 

Овчинка  
стоит выделки

В каждую свою модель предпри-
нимательница вкладывает душу, 
продумывая каждую мелочь с тех-
нической и эстетической стороны. 

 – Я хочу, чтобы мои игрушки 
были не только функциональны, 
но и красивы, потому что эстетика 
в нашей жизни играет важную роль. 
В первую очередь мы реагируем на 
вещь глазами, а уже потом оцени-
ваем ее экологичность, прочность 
и долговечность, – считает Татьяна. 

Все свои модели мастерица испы-
тывает на младшем сыне. Он игра-
ет, и в процессе эксплуатации мама 
видит, что, например, размер лапы 
динозавра большой, а ее крепление 
слабое. Значит, нужно переделать. 

Основной канал продвижения 
сейчас – социальная сеть. Но Татья-
на имеет запас готовых игрушек для 

того, чтобы потенциальный клиент 
мог их потрогать и выбрать, так как 
фотография не передает реального 
представления.

В перспективе ей хотелось бы со-
здать свою студию, в которой раз-
делить полномочия. Кто-то создает 
модели, кто-то их печатает, кто-то 
продвигает. Когда есть большая 
команда, то можно создавать и де-
тали для машин. 

Предпринимательница не гово-
рит точно о рентабельности своего 
бизнеса, но явно, что она не менее 
100%. При этом порог входа в дело не 
такой уж высокий. Профессиональ-
ный принтер стоит около 80 тысяч 
рублей, еще несколько тысяч при-
дется потратить на сырье. Нужен 
компьютер со специализированным 
программным обеспечением и в 
перспективе сканер, который позво-
ляет оцифровывать существующие 
модели, чтобы в дальнейшем их ти-
ражировать. Конечно, мастеру по-
требуются творческие способности. 

 – Овчинка стоит выделки, но в 
дело надо вложить время, душу и, 
главное, желание, тогда все полу-
чится, – советует Татьяна Малкова 
желающим открыть похожий бизнес. 

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

  МИКРОБИЗНЕС .

  «АП»–ИНФО .

Испытано на сыне

Экономически активная добавка
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

средняя цена 
игрушки, изготов-
ленной с помощью 
3D-печати

800  рублей –

В 3D-мастерской.Татьяна Малкова говорит, что на изготовление одной игрушки уходит 2–3 часа.

Находить специалистов сегодня непросто. Продукцию выпускают  
в таблетках и капсулах.

Как изменились цены  
на овощи и фрукты  

в Алтайском крае за год

8,9%капуста

46%помидоры

-0,73% морковь

-0,33% огурцы

32%картофель

22,6%яблоки

26,8%бананы
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Источник: данные Алтайкрайстата, расчеты «АП».
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3СОЦИУМ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНАЯ РАИ�ОННАЯ ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

РЕШЕНИЕ от 9 сентября 2024 года № 86/306
г. Барнаул

О результатах дополнительных выборов депутата Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания по одномандатному избиратель-
ному округу № 21

На основании данных первого экземпляра протокола № 1 окружной 
избирательной комиссии по выборам депутата Алтайского краевого За-
конодательного Собрания о результатах выборов по одномандатному из-
бирательному округу № 21 и в соответствии со статьей 70 Федерального 
закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», статьями 106, 107 и 130 Кодекса Алтайского края о выбо-
рах и референдумах от 8 июля 2003 года № 35-ЗС, а также с учетом ре-
шения Избирательной комиссии Алтайского края от 30 мая 2024 года
№ 67/519-8 «О возложении полномочий окружной избирательной ко-
миссии по выборам депутата Алтайского краевого Законодательного 
Собрания по одномандатному избирательному округу № 21 на Желез-
нодорожную районную территориальную избирательную комиссию 
города Барнаула» Железнодорожная районная территориальная изби-
рательная комиссия города Барнаула

РЕШИЛА:
1. Признать дополнительные выборы депутата Алтайского краево-

го Законодательного Собрания по одномандатному избирательному 
округу № 21 состоявшимися и результаты выборов – действительными.

2. Признать избранным депутатом Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания восьмого созыва по одномандатному избирательно-
му округу № 21 зарегистрированного кандидата Григоренко Евгения 
Владимировича, получившего наибольшее число голосов избирателей, 
принявших участие в голосовании.

3. Опубликовать настоящее решение в газете «Алтайская правда».
Председатель Т.А. ЛОМАКОВСКАЯ

Секретарь  И.А. ЛОМАКО

  ЮБИЛЕЙ .

«Для нас важны эти имена»
Краевая филармония 
готовит большой кон-
церт – посвящение лю-
дям, стоявшим у исто-
ков симфонического 
оркестра. Музыкальный 
коллектив создавался 
в 1955–1956 годах, и в 
следующем сезоне ему 
исполнится 70 лет, а в 
этом году 80 лет самой 
филармонии.

Концерт состоится 12 сен-
тября и, кроме прочего, будет 
отмечен мировой премьерой. 
Подробнее о программе, а 
также о планах на первую по-
ловину сезона журналистам 
рассказало художественное 
руководство филармонии.

Н����
���������� ����
– Мы решили посвятить 

концерт 12 сентября той ге-
роической эпохе, в которую 
была основана филармония: 
она образовалась в военном 
1944 году. И как пролог к наше-
му действу впервые в Барнауле 
прозвучит кантата современ-
ного московского композито-
ра Алексея Чернакова «Духом 
сильный народ» памяти вои-
нов-сибиряков, – рассказывает 
дирижер Дмитрий Лузин. –
А затем будет исполнена му-
зыка, связанная с людьми, 
которые стояли у истоков 
оркестра. Он ведь очень дол-
го складывался. Начиналось 
все с 10–15 человек! В больших 
концертах участвовали студен-
ты, педагоги, приглашенные 
музыканты из Новосибирска. 
Это было долгое становление.

Среди тех, кто был у исто-
ков, – скрипач Емельян Кац, 
которого называют основате-
лем скрипичного мастерства 
на Алтае. Студентом Одесской 
консерватории в 1939 году он 
был призван в армию, но вер-
нуться к музыке ему помеша-
ла война. Только в 1950 году он 
снова поступил – теперь уже 
в Кишинёвскую консервато-
рию. Затем его судьба была 
связана с Барнаулом, нашим 
оркестром и музыкальным 
училищем (ныне колледжем). 
По словам Дмитрия Лузина, 
в концерте прозвучит его 
оркестровка музыки Жоржа 
Бизе, написанная им еще для 
того маленького состава му-

зыкантов: «Мы нашли старые 
обветшалые нотки и вновь ис-
полним это произведение», –
говорит дирижер.

«Музыканты приезжали 
сюда, конечно, не на пустое 
место, но все же Барнаул был 
совершенно не готов к таким 
вещам, – замечает директор фи-
лармонии Елена Надточий. – Но 
город развивался, сюда ехали 
люди, которым нужны были 
культура и высокое искусство. 
Так что для нас эти имена очень 
важны».

������������
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Еще одно важное имя в исто-
рии коллектива – Янис Кайяк. 
Это выпускник Рижской кон-
серватории, который в 1960-е 
возглавлял оркестр в течение 
пяти лет, а после вернулся в 
Латвию и стал главным дири-
жером Рижской оперетты. Его 
симфоническая поэма «Сказ об 
Алтае» будет исполнена вообще 

впервые: она была написана в 
1981 году, возможно, именно 
для нашего коллектива, но по 
какой-то причине ни разу не 
исполнялась, а ее партитура 
нашлась совершенно случай-
но. Причем материал Кайяк 
собрал в фольклорных экспе-
дициях по Алтаю.

Дмитрий Лузин вспоми-
нает, как в конце прошлого 
десятилетия созванивался 
с композитором. Тот расска-
зывал ему о своеобразии ал-
тайской музыки, которое он 
и попытался передать в своей 
симфонической поэме: как буд-
то основная мелодия и инстру-
ментальный аккомпанемент 
звучат в разных тональностях. 
«В этом произведении прекрас-
ные музыкальные темы со 
старообрядческим уклоном.
И, конечно, присутствует некое 
волшебство – все же это «Сказ 
об Алтае», – уверяет дирижер.

Также в концерте будет ис-
полнен «Вальс» из кинофильма 
«Любовь и голуби» Валенти-

на Левашова (да, композитор 
тоже оказался связан с Алтаем) 
и многое другое – в програм-
ме, как признаются в филар-
монии, попытались объять 
необъятное.

Г���� � ����������
Что касается открытия 

симфонического сезона, то 
20 сентября в Барнауле ждут 

восходящую звезду россий-
ской академической музыки 
пианиста Фёдора Орлова – в 
сопровождении оркестра он 
исполнит Первый фортепи-
анный концерт Чайковского. 
Художественный руководи-
тель филармонии пианист 

Евгений Третьяков говорит, 
что молодой музыкант (он ро-
дился в 2004 году) выступает 
во многих городах Европы 
и сотрудничает с ведущими 
российскими оркестрами и 
дирижерами, среди которых 
Валерий Гергиев и Владимир 
Федосеев. «Такой невероятный 
факт: он родом из Орла и, когда 
был совсем маленьким, сам, 
без родителей, пришел в му-

зыкальную школу, заявив, что 
хочет учиться», – рассказал 
Третьяков. 

Кроме того, в концерте
20 сентября прозвучат Торже-
ственная увертюра Глазунова и 
Симфония № 5 Шостаковича, 
которую давно мечтал сыграть 

Дмитрий Лузин (она не звучала 
в Барнауле 11 лет).

Также осенью пройдет фе-
стиваль «Два рояля», который 
решили посвятить ушедшей 
из жизни Ольге Турчиной – 
многолетнему заместителю 
директора филармонии по 
творческой работе. Она внес-
ла огромный вклад в разви-
тие классической музыки на 
Алтае. В рамках «Школы Баш-
мета» вновь приедут извест-
ные музыканты и педагоги, 
которые не только позани-
маются с одаренными деть-
ми, но и выступят на сцене 
ГФАК. Например, 10 октября 
один из лучших российских 
трубачей Кирилл Солдатов 
исполнит Концерт для трубы 
с оркестром Александры Пах-
мутовой. А в декабре в честь 
220-летия со дня рождения Ми-
хаила Глинки приедут оперные 
исполнители – концерт поддер-
жан Минкультуры и краевым 
правительством. 

Любовь КАРПОВА

  ИТОГИ .
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Дмитрий Лузин: «Оркестр долго складывался. Когда-то он начинался с небольшого ансамбля».

Единый день голосова-
ния прошел в Алтайском 
крае «скучно», но в хоро-
шем смысле этого сло-
ва. О том, как работал 
Общественный штаб 
наблюдения за выбора-
ми, журналистам мест-
ных СМИ рассказал его 
руководитель Алексей 
Чесноков. 

И �����, � ����� ДЭГ

Всего за открытостью, за-
конностью выборов, процеду-
рой голосования следили
202 наблюдателя. Параллель-
но очень хорошо, эффективно 
работали избирательные ко-
миссии. Несмотря на холодную 
погоду, выходной день, факти-

чески был обеспечен спокой-
ный процесс волеизъявления. 
На участках не зафиксировано 
за воскресный день ни единой 
жалобы и каких-либо право-
нарушений. 

– Основной упор мы делали 
на мониторинг социальных 
сетей, работу с непосред-
ственными наблюдателями, 
контроль за системой дистан-
ционного электронного голо-
сования, – поделился особен-
ностями работы на выборах 
Алексей Чесноков. – Каких-то 
негативных фактов выявлено 
не было. Прошло все спокой-
но, даже график посещения 
участков избирателями был 
равномерным. Что касается 
ДЭГ, то искажений, наруше-
ний не выявилось. Цепочка 
была непрерывна. Здесь все 
соответствовало обычному 

уровню. Явка была немножко 
ниже, чем на ДЭГ по прези-
дентским выборам и губер-
наторским. Причина, считаю, 

в том, что это не трехдневное 
голосование, а однодневное. 
Подводя итог, хочу сказать, 
что выборы прошли прозрач-
но, законно и легитимно, что 
общественные наблюдатели 
могут подтвердить. 

Кроме того, что на участках 
находились наблюдатели, 

работала мобильная группа.  
Кое-кто из штаба и сам про-
голосовал, исполнив свой 
гражданский долг. Личная 

явка на выборы, как показал 
единый день голосования, для 
многих барнаульцев, жителей 
районов края остается тради-
цией.  Хотя желающих выра-
зить свою волю дистанционно 
становится все больше.

Если посмотреть опыт Мо-
сквы, как отметил Алексей 

Чесноков, там население про-
двинулось на треть по ДЭГ. Но 
и там все же остаются люди, 
желающие вживую пообщать-
ся с другими участниками 
избирательного процесса. 

Ф������ –
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Что касается фейков, то им, 
по выражению руководителя 
Общественного штаба наблю-
дения, в Алтайском крае не 
нашлось места. 

– Западная часть нашей 
страны  больше подвержена 
каким-то информационным 
атакам. У нас все же спокой-
нее, – сказал Алексей Чесно-
ков. – В процессе работы по 
единому дню голосования, 
подготовке к нему мы обща-
лись с коллегами из других 

регионов в режиме телемо-
ста. Я знаю, что возникали 
вопросы в Республике Алтай, 
Кемерове, Санкт-Петербурге, 
Москве. В Алтайском крае с 
фейками мы не столкнулись, 
и это тоже говорит о том, что 
система борьбы с ними отра-
ботана. 

Было отмечено, что очень 
эффективно отработа ла
команда студентов. Они и за-
метили попытку нарушения 
правил агитации, которая 
была тут же устранена.  

Н�����  ����
Также Алексей Чесноков 

ответил на вопросы жур-
налистов по поводу своего 
нового назначения. Руково-
дитель Общественного штаба 
наблюдения за выборами в 
Алтайском крае покинул 
свой пост. С начала сентября  
Чесноков возглавляет алтай-
ский исполком Народного 
фронта. 

– Это были мои крайние 
выборы, – сказал Алексей 
Чесноков. – Наблюдение – 
это огромная работа. Идет 
подготовка к выборам, посто-
янный мониторинг, нужен 
человек погруженный. Здесь 
вопрос создания прослойки 
гражданского общества, свя-
зи избирательной комиссии, 
избирателей. А Народный 
фронт  – это институт кон-
троля за законностью, за 
реализацией указов прези-
дента, за нацпроектами. Цели 
различаются, и физически 
это несовместимо. 

Тамара ЛОГИНОВА, 
Алексей ЯНКИН (фото)

Ноль инцидентов

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Сады, участки

 Продаю дачу в садоводстве «Про-
гресс»: 5 соток, кирпичный дом, посад-
ки, хозпостройки, емкость для воды, 
место для машины, земля в собствен-
ности. Тел. 8-913-226-7190.

Автотранспорт,
автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-
252-2220.
 Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Животные
 Пчелосемьи. Тел.: 8-923-651-2170, 
8-923-798-1794.

 Ульи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-
798-1794.

Р
 Отдам в добрые руки маленькую 
собачку (метис таксы, по семейным 
обстоятельствам, ласковый, добро-
желательный). Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки кошку-мы-
шеловку (тигрового окраса, стери-
лизована, к туалету приучена). Тел. 
8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (тигро-
вый мальчик и дымчатая девочка, 
к туалету приучены). Тел.: 44-83-09, 
8-962-813-9730.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
 Отдам в добрые руки щенка (маль-
чик, оригинального окраса, актив-
ный и игривый). Тел. 8-913-228-5696.

  АГРОВЕСТИ .
Красные икряные

линии
Росрыболовство предлагает распространить лимит в

10 кг вывозимой красной икры пассажирами авиарейсов на 
все дальневосточные субъекты. 

«Это прежде всего будет касаться Магадана, Чукотки, Камчатки, 
продолжения Приморья, Сахалина и Хабаровского края. Я думаю, 
необходимо пойти именно таким путем. Потому что мы видим, 
что объем нелегальной продукции сократился», – сообщил ТАСС 
на Восточном экономическом форуме руководитель Росрыболов-
ства Илья Шестаков.

С 1 ноября 2022 года на территории Камчатского края реализует-
ся эксперимент, который устанавливает запрет на авиаперевозку 
икры непромышленного изготовления объемом свыше 10 кг на 
одного пассажира за один рейс. 

О толстых и худых
Правительство РФ в целом поддержало законопроект о 

налоговых льготах при фудшеринге – безвозмездной передаче 
нераспроданных продуктов питания на благотворительность.  

Речь идет о передаче бизнесом нереализованных, но пригодных 
к употреблению продуктов питания (овощи, фрукты и ягоды, 
кондитерские и хлебобулочные изделия, крупы, макароны, мука, 
готовые блюда, детское и диабетическое питание, соки, минералки 
и безалкогольные напитки) социальным некоммерческим орга-
низациям для последующей помощи нуждающимся. 

Сейчас продавцам выгоднее направить нераспроданные продук-
ты на утилизацию, так как в этом случае они сохраняют вычет по 
НДС, а при передаче товаров на благотворительность их налоговые 
расходы увеличиваются до 20%. В связи с этим предлагается внести 
соответствующие коррективы в Налоговый кодекс. 

В России ежегодно образуется более 17 млн тонн пищевых 
отходов, из которых порядка 29% составляют отходы торговых 
предприятий и организаций общественного питания на сумму  
примерно 480 млрд рублей в год. «Если мы сможем спасти хотя 
бы 1 млн тонн продуктов в год, то этого хватит, чтобы кормить 
все нуждающиеся семьи ежемесячно, – в этом наша цель», – под-
черкивают авторы законопроекта.

Сажайте розы
в эту проклятую землю

Пробный цветоводческий комплекс построили в Челябин-
ске на рекультивированной свалке.

В комплексе более высокая скорость вегетации, чем в обычных 
теплицах. А за счет использования биогаза от свалки полностью 
обеспечено автономное электроснабжение, что значительно сни-
жает расходы на эксплуатацию. 

Общая площадь теплицы составляет 720 кв. м. В производствен-
ной зоне возможно вырастить 25,5 тыс. растений для оформления 
цветников и кашпо вдоль улично-дорожной сети Челябинска. 
Городская свалка функционировала с 1949 года, была рассчитана 
на 640 тыс. тонн отходов в год. В прежние годы мусор на свалке 
периодически горел, а фильтрат со свалки попадал в грунтовые 
воды и реку Миасс.

По материалам российских СМИ подготовил
Олег АНТОНОВ
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Алексей Чесноков: «Выборы прошли прозрачно». Все избирательные участки были под наблюдением общественников.

  ОФИЦИАЛЬНО .
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ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНАЯ РАИ�ОННАЯ ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

РЕШЕНИЕ от 9 сентября 2024 года № 86/306
г. Барнаул

О результатах дополнительных выборов депутата Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания по одномандатному избиратель-
ному округу № 21

На основании данных первого экземпляра протокола № 1 окружной 
избирательной комиссии по выборам депутата Алтайского краевого За-
конодательного Собрания о результатах выборов по одномандатному из-
бирательному округу № 21 и в соответствии со статьей 70 Федерального 
закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», статьями 106, 107 и 130 Кодекса Алтайского края о выбо-
рах и референдумах от 8 июля 2003 года № 35-ЗС, а также с учетом ре-
шения Избирательной комиссии Алтайского края от 30 мая 2024 года
№ 67/519-8 «О возложении полномочий окружной избирательной ко-
миссии по выборам депутата Алтайского краевого Законодательного 
Собрания по одномандатному избирательному округу № 21 на Желез-
нодорожную районную территориальную избирательную комиссию 
города Барнаула» Железнодорожная районная территориальная изби-
рательная комиссия города Барнаула

РЕШИЛА:
1. Признать дополнительные выборы депутата Алтайского краево-

го Законодательного Собрания по одномандатному избирательному 
округу № 21 состоявшимися и результаты выборов – действительными.

2. Признать избранным депутатом Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания восьмого созыва по одномандатному избирательно-
му округу № 21 зарегистрированного кандидата Григоренко Евгения 
Владимировича, получившего наибольшее число голосов избирателей, 
принявших участие в голосовании.

3. Опубликовать настоящее решение в газете «Алтайская правда».
Председатель Т.А. ЛОМАКОВСКАЯ

Секретарь  И.А. ЛОМАКО

  ЮБИЛЕЙ .

«Для нас важны эти имена»
Краевая филармония 
готовит большой кон-
церт – посвящение лю-
дям, стоявшим у исто-
ков симфонического 
оркестра. Музыкальный 
коллектив создавался 
в 1955–1956 годах, и в 
следующем сезоне ему 
исполнится 70 лет, а в 
этом году 80 лет самой 
филармонии.

Концерт состоится 12 сен-
тября и, кроме прочего, будет 
отмечен мировой премьерой. 
Подробнее о программе, а 
также о планах на первую по-
ловину сезона журналистам 
рассказало художественное 
руководство филармонии.

Н����
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– Мы решили посвятить 

концерт 12 сентября той ге-
роической эпохе, в которую 
была основана филармония: 
она образовалась в военном 
1944 году. И как пролог к наше-
му действу впервые в Барнауле 
прозвучит кантата современ-
ного московского композито-
ра Алексея Чернакова «Духом 
сильный народ» памяти вои-
нов-сибиряков, – рассказывает 
дирижер Дмитрий Лузин. –
А затем будет исполнена му-
зыка, связанная с людьми, 
которые стояли у истоков 
оркестра. Он ведь очень дол-
го складывался. Начиналось 
все с 10–15 человек! В больших 
концертах участвовали студен-
ты, педагоги, приглашенные 
музыканты из Новосибирска. 
Это было долгое становление.

Среди тех, кто был у исто-
ков, – скрипач Емельян Кац, 
которого называют основате-
лем скрипичного мастерства 
на Алтае. Студентом Одесской 
консерватории в 1939 году он 
был призван в армию, но вер-
нуться к музыке ему помеша-
ла война. Только в 1950 году он 
снова поступил – теперь уже 
в Кишинёвскую консервато-
рию. Затем его судьба была 
связана с Барнаулом, нашим 
оркестром и музыкальным 
училищем (ныне колледжем). 
По словам Дмитрия Лузина, 
в концерте прозвучит его 
оркестровка музыки Жоржа 
Бизе, написанная им еще для 
того маленького состава му-

зыкантов: «Мы нашли старые 
обветшалые нотки и вновь ис-
полним это произведение», –
говорит дирижер.

«Музыканты приезжали 
сюда, конечно, не на пустое 
место, но все же Барнаул был 
совершенно не готов к таким 
вещам, – замечает директор фи-
лармонии Елена Надточий. – Но 
город развивался, сюда ехали 
люди, которым нужны были 
культура и высокое искусство. 
Так что для нас эти имена очень 
важны».

������������
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Еще одно важное имя в исто-
рии коллектива – Янис Кайяк. 
Это выпускник Рижской кон-
серватории, который в 1960-е 
возглавлял оркестр в течение 
пяти лет, а после вернулся в 
Латвию и стал главным дири-
жером Рижской оперетты. Его 
симфоническая поэма «Сказ об 
Алтае» будет исполнена вообще 

впервые: она была написана в 
1981 году, возможно, именно 
для нашего коллектива, но по 
какой-то причине ни разу не 
исполнялась, а ее партитура 
нашлась совершенно случай-
но. Причем материал Кайяк 
собрал в фольклорных экспе-
дициях по Алтаю.

Дмитрий Лузин вспоми-
нает, как в конце прошлого 
десятилетия созванивался 
с композитором. Тот расска-
зывал ему о своеобразии ал-
тайской музыки, которое он 
и попытался передать в своей 
симфонической поэме: как буд-
то основная мелодия и инстру-
ментальный аккомпанемент 
звучат в разных тональностях. 
«В этом произведении прекрас-
ные музыкальные темы со 
старообрядческим уклоном.
И, конечно, присутствует некое 
волшебство – все же это «Сказ 
об Алтае», – уверяет дирижер.

Также в концерте будет ис-
полнен «Вальс» из кинофильма 
«Любовь и голуби» Валенти-

на Левашова (да, композитор 
тоже оказался связан с Алтаем) 
и многое другое – в програм-
ме, как признаются в филар-
монии, попытались объять 
необъятное.

Г���� � ����������
Что касается открытия 

симфонического сезона, то 
20 сентября в Барнауле ждут 

восходящую звезду россий-
ской академической музыки 
пианиста Фёдора Орлова – в 
сопровождении оркестра он 
исполнит Первый фортепи-
анный концерт Чайковского. 
Художественный руководи-
тель филармонии пианист 

Евгений Третьяков говорит, 
что молодой музыкант (он ро-
дился в 2004 году) выступает 
во многих городах Европы 
и сотрудничает с ведущими 
российскими оркестрами и 
дирижерами, среди которых 
Валерий Гергиев и Владимир 
Федосеев. «Такой невероятный 
факт: он родом из Орла и, когда 
был совсем маленьким, сам, 
без родителей, пришел в му-

зыкальную школу, заявив, что 
хочет учиться», – рассказал 
Третьяков. 

Кроме того, в концерте
20 сентября прозвучат Торже-
ственная увертюра Глазунова и 
Симфония № 5 Шостаковича, 
которую давно мечтал сыграть 

Дмитрий Лузин (она не звучала 
в Барнауле 11 лет).

Также осенью пройдет фе-
стиваль «Два рояля», который 
решили посвятить ушедшей 
из жизни Ольге Турчиной – 
многолетнему заместителю 
директора филармонии по 
творческой работе. Она внес-
ла огромный вклад в разви-
тие классической музыки на 
Алтае. В рамках «Школы Баш-
мета» вновь приедут извест-
ные музыканты и педагоги, 
которые не только позани-
маются с одаренными деть-
ми, но и выступят на сцене 
ГФАК. Например, 10 октября 
один из лучших российских 
трубачей Кирилл Солдатов 
исполнит Концерт для трубы 
с оркестром Александры Пах-
мутовой. А в декабре в честь 
220-летия со дня рождения Ми-
хаила Глинки приедут оперные 
исполнители – концерт поддер-
жан Минкультуры и краевым 
правительством. 

Любовь КАРПОВА

  ИТОГИ .
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Дмитрий Лузин: «Оркестр долго складывался. Когда-то он начинался с небольшого ансамбля».

Единый день голосова-
ния прошел в Алтайском 
крае «скучно», но в хоро-
шем смысле этого сло-
ва. О том, как работал 
Общественный штаб 
наблюдения за выбора-
ми, журналистам мест-
ных СМИ рассказал его 
руководитель Алексей 
Чесноков. 

И �����, � ����� ДЭГ

Всего за открытостью, за-
конностью выборов, процеду-
рой голосования следили
202 наблюдателя. Параллель-
но очень хорошо, эффективно 
работали избирательные ко-
миссии. Несмотря на холодную 
погоду, выходной день, факти-

чески был обеспечен спокой-
ный процесс волеизъявления. 
На участках не зафиксировано 
за воскресный день ни единой 
жалобы и каких-либо право-
нарушений. 

– Основной упор мы делали 
на мониторинг социальных 
сетей, работу с непосред-
ственными наблюдателями, 
контроль за системой дистан-
ционного электронного голо-
сования, – поделился особен-
ностями работы на выборах 
Алексей Чесноков. – Каких-то 
негативных фактов выявлено 
не было. Прошло все спокой-
но, даже график посещения 
участков избирателями был 
равномерным. Что касается 
ДЭГ, то искажений, наруше-
ний не выявилось. Цепочка 
была непрерывна. Здесь все 
соответствовало обычному 

уровню. Явка была немножко 
ниже, чем на ДЭГ по прези-
дентским выборам и губер-
наторским. Причина, считаю, 

в том, что это не трехдневное 
голосование, а однодневное. 
Подводя итог, хочу сказать, 
что выборы прошли прозрач-
но, законно и легитимно, что 
общественные наблюдатели 
могут подтвердить. 

Кроме того, что на участках 
находились наблюдатели, 

работала мобильная группа.  
Кое-кто из штаба и сам про-
голосовал, исполнив свой 
гражданский долг. Личная 

явка на выборы, как показал 
единый день голосования, для 
многих барнаульцев, жителей 
районов края остается тради-
цией.  Хотя желающих выра-
зить свою волю дистанционно 
становится все больше.

Если посмотреть опыт Мо-
сквы, как отметил Алексей 

Чесноков, там население про-
двинулось на треть по ДЭГ. Но 
и там все же остаются люди, 
желающие вживую пообщать-
ся с другими участниками 
избирательного процесса. 

Ф������ –
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Что касается фейков, то им, 
по выражению руководителя 
Общественного штаба наблю-
дения, в Алтайском крае не 
нашлось места. 

– Западная часть нашей 
страны  больше подвержена 
каким-то информационным 
атакам. У нас все же спокой-
нее, – сказал Алексей Чесно-
ков. – В процессе работы по 
единому дню голосования, 
подготовке к нему мы обща-
лись с коллегами из других 

регионов в режиме телемо-
ста. Я знаю, что возникали 
вопросы в Республике Алтай, 
Кемерове, Санкт-Петербурге, 
Москве. В Алтайском крае с 
фейками мы не столкнулись, 
и это тоже говорит о том, что 
система борьбы с ними отра-
ботана. 

Было отмечено, что очень 
эффективно отработа ла
команда студентов. Они и за-
метили попытку нарушения 
правил агитации, которая 
была тут же устранена.  

Н�����  ����
Также Алексей Чесноков 

ответил на вопросы жур-
налистов по поводу своего 
нового назначения. Руково-
дитель Общественного штаба 
наблюдения за выборами в 
Алтайском крае покинул 
свой пост. С начала сентября  
Чесноков возглавляет алтай-
ский исполком Народного 
фронта. 

– Это были мои крайние 
выборы, – сказал Алексей 
Чесноков. – Наблюдение – 
это огромная работа. Идет 
подготовка к выборам, посто-
янный мониторинг, нужен 
человек погруженный. Здесь 
вопрос создания прослойки 
гражданского общества, свя-
зи избирательной комиссии, 
избирателей. А Народный 
фронт  – это институт кон-
троля за законностью, за 
реализацией указов прези-
дента, за нацпроектами. Цели 
различаются, и физически 
это несовместимо. 

Тамара ЛОГИНОВА, 
Алексей ЯНКИН (фото)

Ноль инцидентов

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Сады, участки

 Продаю дачу в садоводстве «Про-
гресс»: 5 соток, кирпичный дом, посад-
ки, хозпостройки, емкость для воды, 
место для машины, земля в собствен-
ности. Тел. 8-913-226-7190.

Автотранспорт,
автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-
252-2220.
 Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Животные
 Пчелосемьи. Тел.: 8-923-651-2170, 
8-923-798-1794.

 Ульи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-
798-1794.

Р
 Отдам в добрые руки маленькую 
собачку (метис таксы, по семейным 
обстоятельствам, ласковый, добро-
желательный). Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки кошку-мы-
шеловку (тигрового окраса, стери-
лизована, к туалету приучена). Тел. 
8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (тигро-
вый мальчик и дымчатая девочка, 
к туалету приучены). Тел.: 44-83-09, 
8-962-813-9730.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
 Отдам в добрые руки щенка (маль-
чик, оригинального окраса, актив-
ный и игривый). Тел. 8-913-228-5696.

  АГРОВЕСТИ .
Красные икряные

линии
Росрыболовство предлагает распространить лимит в

10 кг вывозимой красной икры пассажирами авиарейсов на 
все дальневосточные субъекты. 

«Это прежде всего будет касаться Магадана, Чукотки, Камчатки, 
продолжения Приморья, Сахалина и Хабаровского края. Я думаю, 
необходимо пойти именно таким путем. Потому что мы видим, 
что объем нелегальной продукции сократился», – сообщил ТАСС 
на Восточном экономическом форуме руководитель Росрыболов-
ства Илья Шестаков.

С 1 ноября 2022 года на территории Камчатского края реализует-
ся эксперимент, который устанавливает запрет на авиаперевозку 
икры непромышленного изготовления объемом свыше 10 кг на 
одного пассажира за один рейс. 

О толстых и худых
Правительство РФ в целом поддержало законопроект о 

налоговых льготах при фудшеринге – безвозмездной передаче 
нераспроданных продуктов питания на благотворительность.  

Речь идет о передаче бизнесом нереализованных, но пригодных 
к употреблению продуктов питания (овощи, фрукты и ягоды, 
кондитерские и хлебобулочные изделия, крупы, макароны, мука, 
готовые блюда, детское и диабетическое питание, соки, минералки 
и безалкогольные напитки) социальным некоммерческим орга-
низациям для последующей помощи нуждающимся. 

Сейчас продавцам выгоднее направить нераспроданные продук-
ты на утилизацию, так как в этом случае они сохраняют вычет по 
НДС, а при передаче товаров на благотворительность их налоговые 
расходы увеличиваются до 20%. В связи с этим предлагается внести 
соответствующие коррективы в Налоговый кодекс. 

В России ежегодно образуется более 17 млн тонн пищевых 
отходов, из которых порядка 29% составляют отходы торговых 
предприятий и организаций общественного питания на сумму  
примерно 480 млрд рублей в год. «Если мы сможем спасти хотя 
бы 1 млн тонн продуктов в год, то этого хватит, чтобы кормить 
все нуждающиеся семьи ежемесячно, – в этом наша цель», – под-
черкивают авторы законопроекта.

Сажайте розы
в эту проклятую землю

Пробный цветоводческий комплекс построили в Челябин-
ске на рекультивированной свалке.

В комплексе более высокая скорость вегетации, чем в обычных 
теплицах. А за счет использования биогаза от свалки полностью 
обеспечено автономное электроснабжение, что значительно сни-
жает расходы на эксплуатацию. 

Общая площадь теплицы составляет 720 кв. м. В производствен-
ной зоне возможно вырастить 25,5 тыс. растений для оформления 
цветников и кашпо вдоль улично-дорожной сети Челябинска. 
Городская свалка функционировала с 1949 года, была рассчитана 
на 640 тыс. тонн отходов в год. В прежние годы мусор на свалке 
периодически горел, а фильтрат со свалки попадал в грунтовые 
воды и реку Миасс.

По материалам российских СМИ подготовил
Олег АНТОНОВ
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Алексей Чесноков: «Выборы прошли прозрачно». Все избирательные участки были под наблюдением общественников.

  ОФИЦИАЛЬНО .
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8 сентября в барнаульском Парке 
спорта, расположенном на базе 
спортивной школы олимпийского 
резерва имени Алексея Смертина, 
прошел 2-й Кубок «Лиги мам». Это 
турнир по футболу среди женских 
команд, представляющих органи-
зации нашего региона.

12 неотразимых команд сражались за 
звание чемпионов. Макияж, маникюр, 
укладка, красивая форма с эмблемой ор-
ганизации – так выглядели участницы тур-
нира в дождливое воскресенье сентября 
на стадионе им. А. Смертина.

Игры шли по всему полю на нескольких 
участках, поэтому видеографы, фотокоры, 
операторы только успевали ловить инте-
ресные мгновения игр. Были, несомненно, 
и курьезные моменты, когда футболистки 

немного «путались в показаниях». Один 
из болельщиков – Александр оценил игру 
женских команд так:

– Я болею за «Виру» (команда агентства 
недвижимости): у меня там жена играла 
раньше. Эта команда сейчас победила 
блогеров из «Кометы». На третьей игре у 
наших резко начало получаться. Это ре-
альный прогресс. Правда, пару раз девоч-
ки в волейбол сыграли вместо футбола.
А вот команде «ВТБ» наши продули, но там 
много подготовленных игроков. Особен-
но три девушки играют очень технично: 
четкие передачи, расстановка игроков 
правильная.

Из команды «ВТБ», кстати, выбрали луч-
шего нападающего – Полину Казакову.

Футболистки были полны оптимизма 
вне зависимости от исхода встреч с со-
перницами. Для них главное – процесс, 
хорошее настроение, спортивный азарт 

и чтобы фотографии получились хоро-
шие, чтобы было что выставить с игры 
в соцсети. 

– Я – ментор личного бренда компании 
«Азаренок PRO». Это любительский футбол. 
Я работаю с бизнесом, один из клиентов 
пригласил меня в свою команду. Раньше 
я футболом не увлекалась, но теперь буду. 
У нас за день до выступления была всего 
одна тренировка: нам показали, как заби-
вать мяч в ворота, как его вести, делать 
передачи друг другу, и все. Мы играли с 
«ВТБ», «Кометой» и «СДЭК». Один раз прои-
грали, один раз выиграли, один раз была 
ничья. Но мы настроены на победу. У-у-у! – в 
перерывах между играми дала интервью 
Наталья Кайзер из команды «Вира».

По словам соорганизатора проекта, руко-
водителя АНО «Спортивная хроника» Анны 
Серовой, для «Лиги мам» рассматривались 
и другие виды спортивных игр, но реши-

ли остановиться на футболе, поскольку с 
мячом может управиться каждый.

Безусловно, дамские игры в футбол при-
влекли внимание профессионалов. Трениро-
вала женские команды Оксана Жбанникова –
руководитель развития женского футбола в 
краевой федерации футбола и соорганизатор 
проекта «Лига мам». В начале мероприятия 
«Зарядку с чемпионом» провел министр спор-
та Алтайского края Иван Нифонтов.

Алексей Смертин передал участницам 
соревнований видеопривет. А награждали 
победительниц Евгений Татаринцев, дирек-
тор СШОР по футболу Алексея Смертина, и 
Александр Суховерхов, председатель Алтай-
ской краевой организации ВФСО «Динамо».

Кстати, лучшей была признана команда 
агентства праздников «Для души». Второе 
место заняла команда сети электронной 
техники «GSM22», третье место – команда 
ювелирного завода «Ермола».

Награждением все не закончилось, была 
еще призовая лотерея для болельщиков и са-
мое главное – концерт солиста группы «Челси» 
Арсения Бородина! Он пел и хиты, и новые 
композиции. Конечно, все девушки ждали 
«Чужую невесту». Он приберег ее напоследок. 
Интересно, что репертуар Арсения Бородина 
знаком не только 40-летним барышням, застав-
шим период звездных выступлений группы 
«Челси», но и девочкам-подросткам, которые 
скандировали слова из песен, исполняемых 
Бородиным. Дождь не смог испортить настрое-
ние собравшимся послушать любимого певца. 
Барнаульцы раскрыли зонты и продолжали 
танцевать под любимые мелодии. 

В перспективе к Новому году «Лига мам» 
может порадовать болельщиков новыми 
играми. Возможно, это будет бадминтон, 
теннис или что-то еще. Девушки полны 
сюрпризов.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  СПОРТ .

Девушки в большой игре

  КРИМИНАЛ 

  КРАТКО .

Вот и рискнула
Жительница Рубцовска решила заработать на крипто-

бирже и оказалась обманута аферистами. 
В отдел полиции «Северный» межрайонного отдела МВД 

России по Рубцовску обратилась 42-летняя местная жительница 
с заявлением о хищении более 2 миллионов рублей. Рассказала 
правоохранителям, что разместила на одном известном сайте 
о поиске работы свое резюме. Вскоре ей на сотовый телефон 
поступил звонок от незнакомки с предложением получения 
прибыли путем вложения денег в криптобиржу. Такой вид 
заработка заинтересовал женщину. И в течение месяца, следуя 
инструкциям звонивших, она перевела мошенникам около 
2,5 миллиона рублей, два из которых взяла в кредит.

По этому факту возбуждено уголовное дело. Правоохрани-
тели считают, что совершено мошенничество в особо крупном 
размере.

Приревновал…
По обвинению  в убийстве супруги перед судом пред-

станет 64-летний житель Калманского района. 
В мае в селе Новороманово между пенсионером и его 

49-летней сожительницей произошла ссора на почве ревно-
сти. Женщина долго отсутствовала дома, чем вызвала гнев 
неофициального супруга. В ходе конфликта тот ударил по 
голове, а потом ранил ножом. От полученных травм потер-
певшая скончалась на месте происшествия, сообщила «АП» 

старший помощник руководителя регионального управления 
Следственного комитета РФ по Алтайскому краю Людмила 
Рязанцева. Пенсионер стал фигурантом уголовного дела, рас-
следование которого завершено. Какой будет дальнейшая 
судьба ревнивца, решит суд. 

Работа под напряжением
Работнику строительной организации города Белоку-

рихи вменяется причинение смерти по неосторожности.
Происшествие с трагическим исходом случилось в  один 

из дней июля. Водитель-машинист автомобильного крана 
перемещал бревна, максимально приблизившись к линии 
электропередачи. В результате образовавшейся электрической 
дуги его коллега стропальщик получил удар электрическим 
током. Мужчину спасти не удалось, он скончался в больнице 
Белокурихи, сообщила «АП» Объединённая пресс-служба су-
дов. А крановщику придется ответить за свое пренебрежение 
техникой безопасности по закону. 

Сходил на дело
Мешок конопли изъяли полицейские у барнаульца. 

Ему вменяется хранение наркотиков в крупном размере.  
В ходе оперативных мероприятий сотрудники группы 

контроля за оборотом наркотиков отдела полиции по Ленин-
скому району Управления МВД России по Барнаулу задержали 
39-летнего местного жителя. При себе у мужчины находи-

лась набитая травой сумка. По результатам проведенной 
экспертизы изъятое признано наркотиком растительного 
происхождения – коноплей, общий вес которой составил 
1600 граммов.

Как признался фигурант возбужденного по этому факту дела, 
он решил нарвать «дурман-травы» для личного потребления.  
Но после того, как осуществил задуманное и направился в 
сторону своего дома, попал в поле зрения полицейских. Ранее 
он уже был судим за аналогичное преступление.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Поровну
В августе в Алтайском крае 

появилось на свет 1396 но-
ворожденных. Мальчиков и 
девочек родилось поровну: 
по 698 малышей.

Чаще всего в августе маль-
чиков называли Михаил, 
Александр и Артём. Юным 
жителям региона также да-
вали редкие имена: Даниэль, 
Лев-Теоман, Леонард, отмечает 
Управление юстиции Алтай-
ского края.

Популярными именами 
девочек были Ева, Алиса и 
Виктория. Были и необычные, 
такие как Азалия, Кирьяна, 
Микаэлла.

Забор
от лосей

В Барнауле устанавлива-
ют многокилометровые ме-
таллические ограждения от 
лосей.

Нередко у поселка Южно-
го водители замечают диких 
лосей. 

Чаще всего под колеса попа-
дают молодые лоси, которые 
еще не знают, что дорожный 
шум означает опасность.

В местах, где дикие живот-
ные выходят на проезжую 
часть, установлены специ-
а льные дорожные знаки, 
пишут «Вести 22». В краевом 
центре приняли решение 
дополнительно к знакам по-
ставить ограждения от диких 
животных. Так, на участке от 
КП ГАИ и до реки Лосихи уже 
установили металлические 
столбы, на которых появится 
шарнирная сетка. Вдоль Право-
бережного тракта растянется 
забор на 5 километров. Уста-
навливать его начали еще в 
августе.

В Алтайском крае огражде-
ния от диких животных поя-
вились впервые. 

Татьяна ПЕРВОВА

Начальник 
всегда прав?
По мнению аналитиков, 

некоторые барнаульцы обо-
жают работать сверхурочно.

Шесть из десяти опрошен-
ных сотрудников городских 
предприятий относятся к до-
полнительным поручениям 
руководства очень лояльно и 
не требуют доплаты за сверх-
урочную работу. Об этом гово-
рят результаты исследования 
SuperJob.

Четверо из десяти опрошен-
ных барнаульцев признались: 
просьбы начальства часто вы-
ходят за рамки их должност-
ных обязанностей. Еще столько 
же говорят, что иногда дела-
ют больше, чем предполагает 
должностная инструкция.

На дополнительные по-
ручения руководителей три 
четверти опрошенных го-
рожан соглашаются: 60% не 
требуя доплаты за сверхуроч-
ный труд, 14% только за бону-
сы. Отказывает начальству
15% респондентов.

Константин ГРИШИН

Костюмы, шкатулки, украшения
13 сентября в Алтайском краеведческом музее откроют 

выставку «Народ Хакасии, рожденный степным ветром» 
из собрания Хакасского национального краеведческого 
музея имени Л.Р. Кызласова.

Свыше 200 экспонатов привезли в Барнаул. Центральное 
место займет национальная хакасская одежда, воплощающая 
традиционные элементы культуры народа, его мировоззре-
ние и проявление эстетического вкуса. Особое внимание 
рекомендуют обратить на праздничный костюм, который 
подчеркивал социальный статус человека и его благосостоя-
ние. Экспонируемая одежда украшена традиционной нацио-
нальной вышивкой.

О быте, хозяйстве, промыслах расскажут шкатулки, солонки, 
туеса, кожаные орнаментированные фляги, конское убран-
ство и многое другое. Хакасские музыкальные инструменты 
отражают самобытность народа и взаимосвязь его духовной 
культуры и образа жизни.

Декоративно-прикладное искусство представлено на вы-
ставке работами Николая Ачитаева, художника – резчика по 
дереву, и Владимира Лагодича, художника-графика, мастера 
декоративно-прикладного искусства. Творчество представ-
ляемых художников продолжает национальные традиции 
древних мастеров.

Посетить выставку можно до 15 декабря по адресу: улица 
Ползунова, 39.

Экскурсия для ленивых
Жители Алтайского края могут посетить стоянку древних 

людей Кара-Бом, расположенную в Онгудайском районе 
Республики Алтай, не выходя из дома.

Этот памятник – один из опорных в изучении освоения 
древними людьми территории Алтая. Место привлекало 
архаичное население на протяжении десятков тысяч лет. 
Сегодня ученым удалось изучить артефакты, охватыва-
ющие разные периоды каменного века и связанные с по-
следовательным проживанием здесь денисовских людей, 
неандертальцев. 

Местность богата высококачественным сырьем, благодаря 
чему коллекция каменных и костяных орудий не менее раз-
нообразна. Она считается одной из древнейших в Евразии.

Впервые стоянку обнаружили в 1980 году во время проведения 
дорожных работ. Первым памятник зафиксировал академик 
АН СССР Алексей Окладников. На протяжении 1980–1990-х его 
изучали экспедиции под руководством академика АН СССР 
(РАН) Анатолия Деревянко и доктора исторических наук Ва-
лерия Петрина. 

В 2016 году были проведены новые исследования с целью 
уточнения стратиграфической ситуации на памятнике. Работа 
продолжается до сих пор.

Не так давно новосибирские специалисты из Института 
археологии и этнографии СО РАН создали виртуальный тур 
по этому удивительному объекту. Он размещен на сайте их 
проекта «3D-археология».

Дмитрий СЕРДОВ

  НОВОСТИ 
Аппетит гарантирован
В Барнаул привезли произведения искус-

ства из собрания Государственного Русского 
музея Санкт-Петербурга. 19 сентября в Худо-
жественном музее Алтайского края откроется 
выставочный проект «Приглашение к обеду». 
Он приурочен к Году семьи.

Всего в экспозицию вошло 66 произведений 
живописи, скульптуры, декоративно-приклад-
ного искусства известных художников XIX–XXI 
веков: Ивана Хруцкого, Константина Коровина, 
Петра Кончаловского, Ильи Машкова, Зинаиды 
Серебряковой, Юрия Пименова, Владимира Сто-
жарова, Ольги Оснач и других мастеров. Все они 
посвящены традициям русского застолья: бога-
тых купеческих и дворянских трапез, скромных 
крестьянских обедов или гастрономии советской 
эпохи.

Кроме того, сотрудники Художественного 
музея организовали тематическую программу, 
которая включает в себя экскурсии, лекции и 
мастер-классы.

Продлится выставка до 10 ноября.
Антон ПЕТРОВ
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Фрагмент картины Ивана Хруцкого.

Напряженный момент поединка.Анна Серова и Иван Нифонтов проводят зарядку.


